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Paris le 08 Janvier 2024 

 Monsieur Le Directeur Territorial 

 SNCF Réseau Bretagne-Pays de Loire 

 Immeuble Le HENNER  

 1 rue Marcel Paul  

 BP 34 112 

 44041 Nantes Cedex 1 

OBJET : NON au démantèlement de la secMon  

  De ligne ferroviaire ST Hilaire-de-CHALEONS 

  A Paimboeuf !! 

  N’insultons pas l’avenir. Osons le Rail !  

                                   Monsieur le Directeur Territorial,  

Par ce courrier, nous souhaitons appuyer la démarche de l’associaMon FER’RETZ, adhérent de 
la Convergence NaMonale Rail (composée de 120 comités et collecMfs d’usagers du rail), 
visant à s’opposer à la fermeture de la ligne ferroviaire St HILAIRE-de-CHALEONS à 
PAIMBOEUF et au transfert de son emprise aux collecMvités locales en vue de la réalisaMon 
d’une voie verte/piste cyclable . . . en pleine campagne !!    

Au regard des enjeux environnementaux qui nous sont posés et du regain d’intérêt manifesté 
par les citoyens-es pour les déplacements en train, comment comprendre le décalage qui 
existe entre ceux-ci et les actes posés qui n’ont de cesse d’atrophier les capacités du Service 
public ferroviaire à relever les défis lancés !!??  
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Il en est ainsi des décisions, certes favorisées par la Loi LOM, d’abandonner des lignes 
ferroviaires dites de « proximité », de « desserte fine du territoire » qui représentent quand 
même 44% du Réseau Ferré NaMonal !! Certaines de ces lignes et on s’en félicite, font l’objet 
comme en Occitanie de régénéraMon et de réouverture aux trafics ferroviaires. Par contre il 
n’est pas acceptable de voir des dirigeants du Groupe SNCF « brader » des installaMons 
publiques en les offrant à des intérêts qui ne permeIent pas d’aIeindre les objecMfs qui sont 
fixés par le législateur en maMère de réducMon des émissions de gaz à effet de serre !!  

Comment Monsieur Le Directeur, allons nous doubler le trafic Fret ferroviaire à l’horizon 
2030 et augmenter de façon exponenMelle les trafics voyageurs d’ici 2040, sans parler des 
annonces de meIre en œuvre des « RER Métropolitains », si on n’opMmise pas le Réseau 
Ferré NaMonal, pire si on sacrifie des infrastructures ferroviaires qui représentent des intérêts 
géostratégiques pour la collecMvité naMonale !? De ce point de vue, pourquoi la SNCF avec 
les élus territoriaux n’engagent pas une étude visant à recenser les potenMalités de transport 
existantes autour de la ligne ferroviaire ST HILAIRE-de-CHALEONS -PAIMBOEUF ? Cela se pose 
avec de plus en plus d’acuité quand on sait que de plus en plus d’entrepreneurs y compris 
des patrons du transport rouMer, veulent uMliser le rail, au regard des impéraMfs posés par 
leur poliMque RSE, de réducMon de leur bilan carbone !?  

RéacMver et rouvrir aux trafics ferroviaires la ligne St HILAIRE-de-CHALEONS -PAIMBOEUF 
permeIrait de relier le sud estuaire au Pays de RETZ et à l’aggloméraMon Nantaise. 
L’associaMon FER’RETZ a raison de proposer la mulMmodalité des transports à parMr d’un 
réseau ferroviaire à deux branches NANTES-PORNIC et NANTES-PAIMBOEUF, connecté au 
réseau Métropolitain et à l’aéroport NANTES-ATLANTIQUE.  

Il nous paraît uMle de rappeler qu’il y a 17 ans, les élus-es de 42 communes du Pays de RETZ 
adoptaient des vœux demandant la réouverture de la ligne ferroviaire St HILAIRE-de-
CHALEONS -PAIMBOEUF. Le retour du ferroviaire était vu comme une nécessité pour le 
déplacement de la populaMon, le développement économique du territoire et la défense de 
l’environnement. Ces postulats demeurent d’une implacable actualité !!  

Dans le même ordre d’idée, en Novembre 2020, le CESER des Pays de Loire adoptait une 
contribuMon au sujet de la stratégie du Grand Port MariMme de NANTES ST NAZAIRE qui 
indiquait en substance : « L’aménagement de la Zone du Carnet nécessiterait probablement 
l’améliora:on de la desserte. . . selon la nature des projets qui y seront implantés, 
l’opportunité de la réouverture de la ligne ferroviaire PAIMBOEUF-St HILAIRE-de-CHALEONS 
(fermée en 1998) pourrait être étudiée pour permeVre de recourir plus facilement au Fret 
ferroviaire, en lien avec un rétablissement de la desserte voyageurs ».  

Dans le même registre des posiMonnements portant le développement du rail, nous vous 
rappelons, Monsieur Le Directeur, qu’en 2019 dans un document interne, SNCF Réseau 
vantait les mérites et vertus écologiques du train !!! 



Donc, vous l’avez compris Monsieur le Directeur, l’heure n’est pas à démonter les rails, à 
transformer les lignes ferroviaires en piste cyclable et autre voie verte mais l’esprit de 
responsabilité doit au contraire vous conduire à réfléchir, à étudier la possibilité, les 
condiGons d’une réacGvaGon, d’une réouverture d’une liaison ferroviaire qui serait fort 
uGle pour les populaGons dont le nombre augmente et à l’aIracGvité économique du 
territoire. 

CeIe perspecMve ne s’oppose pas à la créaMon d’une voie verte comme le propose d’ailleurs 
l’associaMon FER’RETZ.  D’autre part, il est à noter que lorsqu’une ligne ferroviaire est 
réouverte, la fréquentaMon réelle des trains est supérieure à celle prévue par les études 
socio-économiques.  

Par ailleurs et toujours en lien avec l’enjeu de la réacMvaMon de la ligne ferroviaire susvisée, 
Monsieur Le Directeur, n’ajoutez pas une pantalonnade à l’incurie, à l’inacceptable en 
réclamant peMtement la somme de 360 euros à l’associaMon FER’RETZ pour l’événement 
FESTI’RAIL organisé en gare de PAIMBOEUF en Septembre 2021, auquel la CNR a parMcipé !! 
Elevons le débat, Monsieur Le Directeur !!  

En espérant que la raison, l’intérêt général l’emporteront sur toute autre considéraMon, 
éloignée des enjeux en présence, dans l’aIente, je vous prie d’agréer, Monsieur le Directeur, 
l’expression de nos senMments respectueux.  

                             Didier LE RESTE Président de la Convergence NaMonal Rail (CNR) 

                              Secrétaire Général de la FédéraMon CGT des Cheminots de 2000 à 2010  
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